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天童南部地域 令和２年７月３０日開催 

市民のこえ 所管課等 回答及び対応状況 

① 昨年度、洪水ハザードマップ

が新しくなり、駅西地区も倉津川

流域で一部 0.5ｍ～3.0ｍ未満の浸

水想定区域や河岸の浸食で家が流

される恐れのある区域とされてい

ます。 

防災対策として、河川決壊の予

知のため、倉津川の上流から下流

に水位センサーの設置をできない

でしょうか。 

また、緊急放送に使用する屋外

スピーカーの拡充もできないでし

ょうか。 

危機管理室 ７月２８日の大雨により本市

においても、河川の一部氾濫など

が発生する状況もあり、市民の方

が避難所へ避難したところです。 

水位センサーの設置について

は、倉津川には既に水位計が設置

されており、「山形県 河川・砂

防情報」において「老野森」と「蔵

増」付近の倉津川水位状況をホー

ムページで確認することができ

るようになっております。 

また、「緊急放送に使用する屋

外スピーカーの拡充」について

は、平成３０年度から同報系防災

行政無線整備事業を進めており、

今年度で全ての小中学校に設置

完了することとなり、現在のとこ

ろ整備を拡充する予定はありま

せん。屋外スピーカーは、豪雨時

には、雨音等により情報伝達に限

界があり、現在、防災ラジオの配

備も進めているところです。避難

行動要支援者、緊急時に避難行動

に不安のある方等に無償で貸出

を行っております。 

あわせて市では、災害情報の伝

達手段として、登録制メールや緊

急速報メール及び yahoo（ヤフー）

防災速報アプリなど、様々な手段

を活用し災害情報を配信してい

ます。テレビと併用して情報収集

していただきたいと思います。 

災害や避難情報の取得方法に

ついては、昨年１０月に新たに全

戸配布しました「天童市洪水ハザ

ードマップ」に記載されておりま
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すので御確認ください。日頃から

防災意識を高める資料として、洪

水ハザードマップを活用いただ

ければと考えております。 

② 南部小学校グラウンドを改修

していただきありがとうございま

した。 

一昨年 9 月の天童南部レクリエ

ーション大会が雨のためグラウン

ドが使えず中止となり、大変残念

な思いをしました。これをきっか

けに、地域住民の要望で改修のお

願いをしたところです。 

 子どもたちの運動や遊び場、地

域レクリエーションの会場など南

部地域全体の施設としてありがた

く利用させていただいています。 

 今後とも、今の状態を保てるよ

うな維持管理をお願いします。 

教育総務課  天童南部小学校のグラウンド

については、水はけが悪くなって

きたため、平成３０年９月に土質

調査や表面勾配測定などを行い

原因の調査を実施しました。 

その結果、使用している混合土

の砂がなくなっていることや、排

水できない勾配になっているこ

とがわかりました。今年の６月に

現況の土に対して約３０％の砂

を混合しながら勾配の調整を行

うという整地工事を行いました。

水はけが改善されたと思います

ので、どうぞご利用ください。 

③ 農業者の高齢化や担い手不足

により年々遊休農地が増加してい

ます。 

 耕作が行われなくなり管理され

なくなった遊休農地をどのように

活用し、対応していくのかお伺い

したい。 

農林課 

農業委員会 

近年の少子高齢化と人口減少

に伴う社会構造の変化などの影

響により、高齢化や後継者不足は

全ての産業の課題であると考え

ます。 

遊休農地の対策としましては、

全農家を対象とした農地利用の

アンケート調査を行い、農地流動

化や担い手への農地集積を推進

するため、各地区において人・農

地プランの策定をして、プランの

実質化に向けた取り組みを進め

ております。 

また、農業委員会では、毎年８

月に各地区において農業委員や

農業関係団体役員による遊休農

地の実態調査や検討会を開催し、
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早期対応に努めているところで

す。 

今後も、遊休農地の発生防止と

解消のため、農地の集約化や団地

化、農地の引き受け手となる中心

経営体の育成を推進するととも

に、引き続き「遊休農地解消対策

事業」「農地リニューアル支援推

進事業」などの実施により、農地

再生への支援を行ない、市と農業

委員会や関係団体が連携し対応

してまいります。 

④ 舞鶴山の桜は、人間将棋発祥

の地、旧矢場を中心に植栽され、

西側から眺める桜は実に見事なも

のでした。ところが、舞鶴山の桜

のほとんどはソメイヨシノで、寿

命を過ぎた桜は枯れてしまい雑木

林になってしまいました。 

昨年の懇談会においてもお願い

したところですが、再び立派な桜

が咲き誇る舞鶴山となるよう整備

を引き続きお願いします。 

都市計画課 舞鶴山の桜については、植栽さ

れてから大分年数が経過してお

り、枯れているものや衰退してい

るものなどが一部見受けられま

す。市では、桜再生計画を立てて、

新たな植栽や施肥などによる維

持管理を行い、長期的な整備を進

めていているところです。昨年度

は、旧矢場周辺に３本、山頂広場

付近に２本の桜を植栽したほか、

山頂付近の１２０本の桜に施肥

を行ったところです。 

舞鶴山が今後とも桜で賑わい

を見せる山として維持していく

ためには、これまで行ってきた整

備について、一度効果の検証をし

なければならないと考えていま

す。 

検証した結果において、舞鶴山

をどう整備していくべきか、どの

ように桜を植栽し、維持していく

べきかを再度計画を立てていき

たいと考えているところです。 
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⑤ この度の豪雨災害により、市

内においても警戒レベル４の「避

難勧告」が発令され、市立公民館

などが避難所となりました。避難

される方は高齢者が多く、避難生

活が長引けば体力的に消耗するこ

とも想定されます。今回の避難所

では段ボールベッドが配備されて

おらず、将来的に１台配備予定と

聞いております。市指定避難所に

おける段ボールベッドの配備数の

拡充や避難指示などが発令された

時点で、市の備蓄から各公民館に

配布されるような仕組みづくりを

お願いします。 

危機管理室  段ボールベッドや間仕切りな

どの設置、新型コロナウイルス感

染症に対応した避難所の開設や

運営について、特に避難所となる

公民館主事に対し訓練を実施し

ているところです。 

 段ボールベットについては、現

在業者に発注しており、全国的に

需要が高まっており納品待ちの

ところにこの度の豪雨に伴う避

難所開設となった次第です。 

また、段ボールベットは組み立

てには時間や、備蓄時の保管場所

の確保などの課題もあり、今後市

では一カ所に格納し、必要に応じ

て集中して配備を考えておりま

す。まずは立ち上がりに不安な高

齢者等の避難者に使用ください。 

なお段ボール業者と災害協定

を締結しておりますので、避難が

長期化するような場合には、段ボ

ールベッドの供給は可能となり

ます。 

⑥ 天童南部小学校南西に位置す

る２５ｍ道路と市民病院前道路が

つながる交差点は朝夕の南部小学

生の通行が多い場所となっており

ます。２５ｍ道路は道路幅が広い

ため、小学生が横断歩道を横断中

に歩行者信号機が点滅し、あわて

て走って渡ることも多いようで

す。余裕をもって横断できるよう

に経過時間表示機能付きの歩行者

信号機の設置をお願いします。 

 

生活環境課 「経過時間表示機能付きの歩

行者信号機」の設置について、天

童警察署に確認したところ、特に

歩行者が多い歩車分離式の信号

機付交差点に優先的に設置して

いると伺っております。 

御提言にあります交差点は、日

常的に歩行者が多くないため、

「経過時間表示機能付きの歩行

者信号機」をすぐに設置すること

は困難ととらえております。市と

しましては、引き続き、児童生徒

への交通指導の徹底するととも
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に、地域の交通安全の推進に努め

てまいります。 

 


